

## **L'apport des églises de réveil dans le développement socioéconomique des populations congolaises**

**par Malonga Kakose**

### **Résumé**

Depuis l'introduction des églises de réveil en République démocratique du Congo, bon nombre de chercheurs mettent en lumière les aspects négatifs de ces églises, tandis que peu d'entre eux s'intéressent à leurs contributions positives. C'est comme si ces églises ne jouaient aucun rôle dans l'élévation de l'homme congolais, tant sur le plan corporel que spirituel. Dans cette contribution, nous souhaitons mettre en avant la contribution des églises de réveil au développement socioéconomique des populations congolaises.

En dehors de leur mission première, qui est de lutter contre le paganisme, certaines églises de réveil s'efforcent d'aider les Congolais à s'épanouir matériellement pour assurer leur survie, notamment en créant des activités génératrices de revenus. On peut citer, par exemple, la création d'autoécoles, de centres informatiques, de centres professionnels, ou encore de centres de santé. Il convient de souligner qu'investir dans le développement humain constitue un levier crucial pour la survie d'une nation. En outre, certaines églises de réveil octroient des bourses d'études aux jeunes et fondent des écoles pour favoriser l'éducation de la jeunesse.

Pour mener à bien cette étude, nous avons conduit des investigations au sein de quinze églises de réveil de

Kinshasa. L'observation directe ainsi que des entretiens individuels réalisés auprès des responsables de vingt églises de réveil et de cinquante adeptes ont permis de confirmer notre hypothèse : les églises de réveil ont un impact positif sur le développement socioéconomique des populations congolaises.

## **Introduction**

Depuis l'introduction des églises de réveil en République démocratique du Congo (RDC), les publications à leur sujet mettent presque toujours l'accent sur leurs aspects négatifs. Peu d'écrits sont consacrés à leurs contributions positives. Pourtant, de nombreuses églises de réveil participent au développement socio-économique de la population congolaise, notamment dans l'éducation, avec la création d'écoles conventionnées. À cela s'ajoutent des centres de formation professionnelle, des orphelinats, et le soutien aux personnes vulnérables, comme les personnes âgées ou les prisonniers.

Peut-on alors affirmer que les églises de réveil participent au développement de la RDC ? Quels sont les secteurs dans lesquels leurs actions sont visibles ?

Avant l'introduction des églises de réveil, seules les églises traditionnelles, notamment l'Eglise catholique romaine et protestante, suivies des églises kimbanguistes et islamiques, appuyaient l'Etat dans plusieurs domaines vitaux. Cependant, certaines églises de réveil, en plus de leur mission d'évangélisation, ont intégré des projets de développement qui contribuent à améliorer les conditions de vie des populations.

Ainsi, dans cette contribution, nous allons d'abord présenter brièvement les églises de réveil en RDC. Ensuite, nous détaillerons les résultats de terrain concernant leur impact socio-économique.

## **1. Les églises de réveil en République démocratique du Congo**

### ***Définition et historique***

L'église de réveil désigne le mouvement pentecôtiste qui a émergé en RDC à partir des années 1960-1970, dans le cadre d'un renouveau spirituel similaire à celui observé dans d'autres pays africains. Aujourd'hui, on estime qu'il existe entre 6 000 et 10 000 églises de réveil dans la seule ville de Kinshasa. À l'international, des églises fondées par des pasteurs congolais seraient également implantées en Europe, où elles se chiffrent à quelques milliers (Parlement européen, 2011).

### ***Le christianisme en RDC***

Avant l'émergence des églises de réveil, le christianisme avait déjà une longue histoire en RDC. Il fut introduit par les Portugais en 1484, sous le règne du roi Nzinga Mbembe, qui adopta le christianisme comme religion officielle. Aujourd'hui, les catholiques représentent environ 35 millions de fidèles, soit près de la moitié de la population congolaise. L'Eglise catholique gère environ 60 % des écoles primaires et un grand nombre d'hôpitaux.

Quant à l'église protestante, elle est aussi vieille que l'église catholique. D'ailleurs c'est de cette église sont issues bon nombre d'églises de réveil. Le protestantisme a commencé en 1878 avec le pasteur gallois Alfred Tilly de la Livingstone Inland Mission. Une autre mission britannique a été installée le long du fleuve Congo en 1880, par Thomas J. Commer et George Grenfell de la Baptist Missionary Society (Prudhomme, 2013, p. 110) elle vient après l'église catholique. Quant au nombre de fidèles, il est estimé à 18,6%.

En Afrique, ces mouvements naissent et se développent rapidement dans les zones où l'influence protestante a été

prépondérante. Cette situation peut s'expliquer par la large diffusion de la Bible et sa traduction en langues vernaculaires, ainsi par sa libre interprétation laissée aux laïcs par les missionnaires protestants dès le début de l'évangélisation. Ils foisonnent ainsi au Ghana, au Nigeria et au Kenya, pour ne citer que ces pays (Mwene Batende, 1993, p. 33).

Comme le dit Lusengu Kampetenga (1993, p. 59) :

En effet, on ne peut pas seulement continuer à se contenter de dénigrer ou sous-évaluer par nos analyses ce phénomène aussi grave, à se mettre à le conjurer par divers moyens ou attitudes pour le moins irresponsables ou pis encore à le présumer marginal et/ou provisoire comme l'ont suggéré pas mal d'analyses antérieures. Interpellation urgente aujourd'hui et surtout dans le Tiers-monde, ce phénomène des sectes appelle un moment d'intenses et mûres réflexions pour repartir du bon pied dans notre drame socio-existential. Aussi, exige-t-il de nous son adaptation aux conditions socio-historiques et au contexte socio-culturel de notre environnement, et partant sa « ré-création » en le délestant de toutes scories qui le travestissent ou pourraient le travestir.

En dehors de toute critique négative, voyons ce que les églises de réveil apportent comme solution à des multiples problèmes auxquelles se bute le peuple congolais.

## **2. Résultats de terrain**

Pour évaluer l'impact des églises de réveil, nous avons mené une enquête dans quinze églises de Kinshasa, combinant observations directes et entretiens avec 20 responsables et 50 adeptes.

## **2.1. Education**

L'éducation est un droit fondamental et un puissant levier de développement. Les églises de réveil contribuent à ce domaine en créant des écoles conventionnées dans diverses régions, en particulier dans les grandes agglomérations. et l'un des meilleurs moyens de réduire la pauvreté, d'élever les niveaux de santé, de promouvoir l'égalité entre les sexes et de faire progresser la paix et la stabilité.

Il y a de nombreuses raisons qui justifient l'importance de l'éducation :

- l'éducation aide l'individu à perfectionner ses compétences en communication en apprenant à lire, à écrire, à parler et à écouter ;
- elle développe la pensée critique. Un esprit critique est essentiel pour apprendre à une personne à utiliser la logique lors de prises de décision et d'interactions avec autrui ;
- elle aide l'individu à satisfaire aux qualifications professionnelles de base afin qu'il soit plus susceptible de trouver un emploi de qualité ;
- elle réduit la mortalité. Selon l'UNESCO, un enfant dont la mère sait lire et écrire a 50% de chances de survivre après l'âge de 5 ans.

Ces raisons sont nombreuses, elles qui justifient l'importance de l'éducation. En RDC, il y a beaucoup d'écoles conventionnées des églises de réveil qui ont implantées des écoles par-ci, par-là, surtout dans de grandes agglomérations.

À Masina, par exemple, les églises Saint-Esprit et Kiziba ya Mampia ont implanté des écoles, tout comme l'église Rehoboth dans d'autres quartiers. Ces institutions forment chaque année de nombreux diplômés qui participent au développement du pays.

## ***2.2. Centres de formation professionnelle***

Face à la crise économique et au taux élevé de déscolarisation, les églises de réveil ont mis en place des centres de formation professionnelle. Ces centres offrent des opportunités d'apprentissage dans des domaines tels que la couture, la fabrication de produits cosmétiques, la peinture, et le tissage. Par exemple, l'église Rehoboth gère plusieurs centres de formation pour les jeunes filles et les garçons déscolarisés, leur offrant une alternative à la délinquance ou à la prostitution.

## ***2.3. Réduction de la criminalité urbaine***

A Masina par exemple, bon nombre de personnes interrogées ont témoigné que certains « frères » aujourd'hui qui une fonction à l'église, viennent des groupes de gangs et sont devenus des exemples pour certains jeunes. Le temps passé à l'église pour la prière et des veilles, ne leur permettent plus à regagner les milieux ambiants où jadis ils commentaient leurs forfaits.

Les églises de réveil jouent ainsi un rôle dans la réduction de la criminalité en offrant des opportunités de réinsertion sociale et en prônant des valeurs morales. Elles organisent des activités pour les jeunes, comme des formations ou des projets communautaires, réduisant ainsi les comportements à risque.

## ***2.4. L'assistance aux démunis***

Comme l'affirme Ntetika Konde (1993), ces mouvements cherchent à apporter des solutions concrètes et immédiates aux besoins spirituels et matériels, ainsi qu'aux problèmes individuels et collectifs rencontrés dans leur communauté.

De nombreuses personnes en grande difficulté préfèrent trouver refuge dans les églises de réveil. En effet, face à des situations

de frustration, de peur, d'insécurité liée à des maladies, à la pauvreté, à la faim, ou à l'envoûtement, ces églises deviennent une forme de refuge spirituel et social. Comme l'explique Ndeke Ngunga (1993, p. 70) :

Devant des situations de frustrations, de peur, d'insécurité due aux maladies, à la pauvreté, à la faim, à l'envoûtement, aux mutations sociales dont l'urbanisation de la modernité dans le choc-retour qu'elles impriment dans des couches sociales d'essence communautaire, les couches pauvres et moins instruites sont les plus exposées a des courants prétendument sécurisants.

### ***2.5. Les églises comme refuge pour les déplacés et les personnes en difficulté***

Aujourd'hui, en raison des migrations internes dues aux conflits intercommunautaires, comme celui opposant les Teke et les Yaka, les églises de réveil jouent un rôle crucial en l'absence de l'Etat. À Maluku, Mbankana, Kimbanseke, N'sele, ainsi qu'à Masina, de nombreux déplacés trouvent refuge dans ces églises. Cela s'explique non seulement par leur appartenance à ces communautés religieuses, mais aussi par l'élan de fraternité prôné en « Jésus-Christ »

Certaines personnes ont même trouvé un emploi grâce à ces églises, leur permettant ainsi de subvenir à leurs besoins essentiels. Pendant la période de la pandémie de Covid-19, les églises de réveil ont également fait preuve d'un soutien remarquable. Contrairement à l'Eglise catholique, qui est souvent perçue comme la « mère » des églises, plusieurs églises de réveil ont distribué des vivres directement à domicile à leurs fidèles, montrant ainsi une solidarité exemplaire. Les exemples abondent, mais nous nous limitons ici à ces quelques cas.

## **Conclusion**

Lorsqu'il s'agit des églises de réveil, de nombreux auteurs abordent cette question sous un angle négatif. Cependant, il est important de noter que plusieurs d'entre elles œuvrent non seulement au développement spirituel de leurs fidèles, mais également à leur développement physique et socio-économique.

Dans la ville de Kinshasa, de nombreuses écoles conventionnées sont gérées par des églises de réveil. En dehors des écoles, elles ont également créé plusieurs centres de formation professionnelle. De plus, elles apportent un soutien constant aux personnes vulnérables.

C'est pourquoi nous affirmons que les églises de réveil participent activement au développement socio-économique de la population congolaise, malgré les doutes que certains pourraient exprimer à ce sujet.

## Bibliographie

- Kampetenga, L. (1993). *Phénomène des sectes et défis dans le tiers-monde*. Revue des sciences sociales.
- Mwene Batende, K. (1993). Les églises indépendantes en Afrique : Perspectives historiques et sociologiques. *Revue africaine de sociologie*, 33.
- Ndeke Ngunga, S. (1993). Frustration et insécurité dans les églises de réveil. *Revue des études religieuses*, 70.
- Ntetika Konde, J. (1993). Les églises de réveil et leurs réponses aux besoins communautaires. *Revue théologique africaine*, 45.
- Parlement Européen. (2011). Rapport sur les églises de réveil en Europe.
- Prudhomme, C. (2013). Les religions dans les sociétés coloniales (1850-1950). *Histoires, Monde et Cultures religieuses*, (25). Institut Supérieur d'Etude des Religions et de la Laïcité ( ISERL).
- Wikipédia. (s.d.). *Christianisme en République démocratique du Congo*. Récupéré de <https://fr.wikipedia.org>